

La Crónica Peridical.

Diario liberal independiente y de intereses generales.

Director, fundador y propietario:—FRANCISCO RUEDA LOPEZ.

Año XXXVIII

Nº 11.115

95 EJEMPLARES 75 CENTIMOS
Teléfono núm. 7

SUSCRIPCIONES (PAÍSES EXTRANJEROS).
Almería, Provincia, un trimestre.
Extranjero. 100 pesetas.

100 pesetas.

ALMERIA.—Mártes 12 de Enero de 1897

CONDICIONES DE LA PUBLICACION.
Se suscribe en la Administración: Reyes Católicos, nros. 22 y 34. Los anuncios se reciben de 6 de la mañana 6 de la tarde. Arrendamientos: 40 céntimos de peseta líneas en la 1.ª plana, 20 céntimos en la 2.ª y 10 céntimos en la 3.ª. (Para los anuncios exteriores en la calzada.)

NÚMERO NUEVO 5 CENTIMOS
Teléfono núm. 7



SEGUNDO ANIVERSARIO
DEL SEÑOR

D. Miguel García Pérez,

que falleció en esta capital el 11 de Enero de 1895.

R. I. P.

Todas las misas que se celebren en la iglesia parroquial de San Sebastián hoy 12 del corriente, desde las 6 de la mañana en adelante, serán aplicadas por su eterno descanso, siendo la mayor a las nueve, que se expondrá S. D. M. M.

Su viuda, hijos y demás parientes del difunto, suplican a sus amigos asistir a este acto, por lo que recibirán favor.

El Tagarete, desbordado como el anterior, ha abierto la vía férrea y dejado aislados los barrios de la Calzada y el Barriozuelo.

En la calle de Oriente el agua tiene un metro de altura. Como no pueden transitar por ella ni caballerías ni carrozas, se improvisó una balsa, que zozobró cuando iba en ella 20 personas. Afortunadamente todos lograron salvarse.

El temporal ha producido grandes desperfectos en las líneas férreas que afluyen a Sevilla. Esta población ha quedado incomunicada por estar detenidos todos los trenes.

Se han suspendido las funciones en todos los teatros.

Créase que hayan ocurrido varias desgracias.

Hasta ahora solo se tiene noticia de las siguientes:

Dos pastores de Tocina han sido arrastrados por la corriente y han muerto ahogados.

En Breñas, las aguas del Guadalquivir invadieron una casa y pereció una anciana que la habitaba.

Los marineros recogieron ayer en Sevilla a un niño de dos años, vivo, que arrastraba el Guadalquivir sobre un montón de leña.

Se ignora de donde procede.

De Murcia a Granada.

Lo mismo que nosotros, en Granada no dejaron trabajar en favor de la terminación del ferro-carril de Murcia a Granada.

El Ayuntamiento de aquella histórica ciudad, ha tomado el siguiente acuerdo en su última sesión, según expresa nuestro colega *El Popular*:

«Concluido el despacho ordinario, pidieron la palabra el Sr. Horques, el cual hizo historia de las tenencias de la Compañía concesionaria del ferro-carril de Murcia a Granada, enumerando los graves perjuicios que esto ocasiona a Granada.

Dijo el Sr. Horques, en energicas y elección frases, que la Compañía tenía todos los medios imaginables, a prorrrogar el plazo de la concesión, para no hacer nada en el dicho trazado.

El Ayuntamiento, continúa el señor Horques, —que no sólo es administrador de Granada, sino también de la otra abuso, dejando que la Compañía haga mangas y capirotes de un asunto que tanto afecta a tres provincias.

Propone que se nombre del seno de la Corporación una comisión gestora formada por personalidades de todas las agrupaciones políticas, a fin de que influyan sobre los representantes del país y sobre el Gobierno para que se obligue a la compañía, a la terminación de la línea y en caso contrario se declare la caducidad de la misma, sacándola a nueva subasta.

Aceptada la proposición del Sr. Horques, se formó una comisión compuesta de los señores: Alcalde como presidente, y de los concejales señores Gadea, Peñalosa, Osorio, López Saenz, Horques y Roldán.

Esta comisión comenzará sus trabajos desde mañana.

El Ayuntamiento de Almería, debe también tomar otro acuerdo, para que unido a los de Granada y Murcia, trabajen hasta que la empresa de ese ferrocarril concluya éste, o en otro caso abandone la obra.

Son muchas las prórrogas que se han concedido con perjuicio de las tres provincias, por cuyo motivo es necesario tomar una medida energica que ponga fin al abuso de la empresa.

En tiempo.

Aunque nuboso y a ratos con el viento huracanado, casi nos podemos dar por contentos, en vista del tiempo que reina por las demás regiones de España.

Las temperaturas no son bajas, pues el termómetro marca como tipo máximo de 16 a 18 grados y la mínima fluctúa entre 7 y 11 grados sobre cero.

Mientras tanto en Granada, nuestros vecinos, llegan a tener como mínimo 5 grados bajo cero ó sea una diferencia entre aquella y esta temperatura de 12 grados.

El barómetro en variable.

Muy importante!

Era insopitable mi vida en perpetuo martirio debido a mis frecuentes jaquecas y dolores neurálgicos. Infinitas fueron las innumerables tentativas de sistemas curativos a que me sometí, pues mis males parecían no tener remedio, hasta el memorable día en que un buen amigo me hizo probar las famosas «Pildoras Antidiáspóticas» del Dr. Heinzelmann. Declaró que era la mitad del segundo frasco, ya noté una disminución a mis agudos dolores, y diez días después me sentía completamente curado. —Angel Lorenzo Baybieri.

Precio del frasco 390 pesetas. Agente en Almería: D. Juan Vivas Pérez.

Estreno.

Ha sido estrenada en Gijón, con un éxito extraordinario, la zarzuela en un acto y varios cuadros, que con el título *Banderín de enganche a mujeres para Cuba*, se estrenó en Jaén en el mes de Octubre último.

Presentada últimamente bajo la dirección del autor de la música, el maestro Barreta, sin premios de contaduría y con cuantos detalles y requisitos ha hecho indispensable el aleteo y misa en escena, que por su argumento hacia indispensable el afectismo sacáneo, y el público gijonense no ha podido menos de tributar a la obra los aplausos que por las bellezas de su libro y de su música es merecedora.

Reformas de Puerto Rico.

En nuestro número de mañana, comenzaremos a publicar en forma de folletín, para que pueda encuadrarse, el real decreto concediendo las reformas en Puerto Rico, que comprende una exposición del Ministro, las Leyes Municipales y Provinciales, Consejo de Administración, Gobernador General, Administración civil y económica, alta inspección y recurso de queja, Ley electoral y División electoral.

Como esto es de mucho interés, no queremos dejar de publicarlo, aunque sea mucha su extensión.

Administrador.

Ha sido nombrado en propiedad Administrador de Loterías de Cuevas don Sebastián García Rodríguez, que ocupa dicha plaza interinamente.

QUESTION.

En la calle del Sequito promovieron una cuestión ayer mañana, dos mujeres siendo conducida una de ellas al arresto municipal.

«La Ultima Moda»

—blica en el núm. 471 (10 de Enero) 38 pesetas entre los que figuran 8 grandes modelos de trajes para recepción y visitas. Acompañan a este número una Hoja de Patrones con 4 modelos una Hoja de 4 páginas da díptico de Retratos de Mujeres. Precio díptico 100 pesetas. La Ultima Moda se publica todos los domingos. Oficina: Velázquez, 56, hotel, Teléfono 2 205.

Se suscribe en Almería, calle Real núm. 16.

Subió al Cielo.

El dia 8 falleció en Vera, víctima de rápida enfermedad, la angelical niña Ignacia Ballad Izazza, hija de nuestro particular y distinguido amigo D. Juan J. Ballad, Registrador de la propiedad de dicha ciudad.

Sentimos en el alma la desgracia que sufre a tan querido amigo, y nos asociamos a su justo dolor.

Instrucción pública.

Se ha resuelto por la Superioridad que los auxiliares de escuelas de párvalos, nombrados por los maestros propietarios, cesen en el momento de hacerse los nombramientos en propiedad, si bien continuarán en las escuelas disfrutando el sueldo, hasta que se presenten a reemplazarlos.

El beneficio que concede la Regla 1.ª de la R. O. de 9 de Diciembre, no alcanza a los que desempeñan escuelas con el sueldo de 625 pesetas que no podían pasar a escuelas de oposición, sino en la forma que determina el Real decreto de 11 de Diciembre.

Pensión.

Se ha dispuesto por la Junta y Ordenación de pagos de Obras Pasivas, que la pensión anual de 470 pesetas que perciba por la Tesorería de Hacienda de esta provincia D. María de los Dolores Moreno Pérez, viuda del teniente D. Joaquín Gómez Parra, se pague en lo sucesivo por la de Castellón.

Sentencia civil.

En autos de mayor cuantía procedentes del Juzgado de Huércal Overa, seguidos entre don Pascual Juan Pastor con la sociedad «Orihuela y Megan», sobre liquidación de cuentas y pago de pesetas, se ha dictado sentencia confirmatoria de la de primera instancia por la Audiencia Territorial de Granada, declarando el derecho que tiene la referida sociedad mercantil para exigir la liquidación de las cuentas objeto del pleito.

Ha representado a dicha sociedad el procurador D. José Sedeño y Fernández y la ha defendido el Dr. D. Pedro N. Mirasol y de la Cámara.

Ascensos.

Ha sido nombrado portero de la Tesorería de Hacienda de esta provincia, don Manuel Robles Martínez, mozo de caja de la misma y esta plaza se le ha conferido provisionalmente a D. Julian Mangas.

Detenidos.

Han sido detenidos en Níjar por la Guardia civil, los operarios de la vía férrea de Lucainena de las Torres a Agua Amarga, Antonio Torrecillas González, Manuel Lázaro Lázaro, Diego Zapata García, Francisco Torrecillas Cortés, Antonio Lázaro Lázaro, Juan Lázaro Rodríguez, Francisco Ruiz Cambranero y Ma-

Venta de naranjos.

Se vende una magnífica planta de naranjos, limoneros dulces y agrios mandarinos y frutales con arranque y soga, todos preparados perfectamente, a cuatro reales y medio.

Como acreditan los listines, es la que mejor se vende en el extranjero. Hay más de tres mil plantas a escoger.

Torre de D. Alonso, Gador.

PUNTALLES
para parras

En los almacenes de madera de los Sres. Viuda y sobrino de Julian Giménez, se ha recibido un estenso surtido de puntales para parras.

DENTISTA.

Toribio Alvarez,
(SUCESOR DE GONZALEZ VERA)
Príncipe, 42,

Por teléfono

Madrid 10.

El comandante general del Apostadero de la Habana telegrafía que el cañonero «Contramaestre», ha ciendoreconocimientos en la ensenada de los Cochinos, desembarcó parte de su tripulación y batío un grupo de rebeldes, causándoles bajas y cogiéndoles armas y efectos.

Madrid 10.

Se ha verificado la vista de la causa contra el señor Marqués de Cabriñana, asistiendo un público immense.

El testigo Sr. Rivas Chaves, hizo una importantísima declaración contra el exministro Sr. Bosch, que produjo en el público gran sensación y dió lugar a ciertas manifestaciones, con cuyo motivo el presidente del Tribunal ordenó que el público desalojara el local, lo que se verificó en medio de grandes protestas de indignación.

El arroyo Mireflores, que también se ha desbordado, ha producido destrozos en las tierras contiguas.

La vista continuó á pura cerrada.

Madrid 10.

Dicen de Nueva York que los laborantes reclutan su campaña pesimista, afirmando que la insurrección continua en Pinar del Río.

Madrid 10.

Un despacho particular de la Habana, dice que mañana empezarán á salir de Pinar del Río las fuerzas que Weyler ha dispuesto que salgan a operar en las provincias de la Habana y Matanzas.

Madrid 10.

Dicen de Barcelona que la causa de los anarquistas ha vuelto á manos del juez Sr. Marzo y será inmediatamente remitida á Madrid.

El juez ha subido á Montjuich para saber si los procesados designan para defensores ante el Supremo de Guerra, á los mismos que lo han sido aquí en el consejo.

Madrid 10.

La avenida del Guadalquivir.—Sevilla inundada.—Ahogados. La rápida crecida del Guadalquivir ha sorprendido á todo el vecindario sevillano, que no creía que en tan poco tiempo fuera tan importante la avenida. En diez horas se elevaron las aguas más de cinco metros sobre el nivel ordinario.

A toda prisa se adoptaron grandes precauciones para evitar que los barcos fondeados en Sevilla fuesen arrastrados por la corriente. Los muelles se anegaron perdiéndose muchas mercancías que había allí depositadas.

El río Guadaira, que desemboca en el Guadalquivir, ha arrasado la vía férrea de Cádiz e inundado grandes extensiones de terrenos, incluso los campos de Tablafá. Ha inundado también las Delicias y los recreos inmediatos a las huertas de las Ventas.

El arroyo Mireflores, que también se ha desbordado, ha producido destrozos en las tierras contiguas.

La Gaceta.

DIA 9.

Fomento.—Real decreto, nombrando comisario de Agricultura, Industria y Fomento de la provincia de Granada, a D. Manuel Gonzalez y Fernández.

Ultramar.—Real decretos concediendo los honores de jefe superior de Administración a D. Fernando Gonzalez Merato, D. Eloyo Méndez Polo y D. Diego Narbona de la Fuente.

Real orden desestimando una solicitud del aspirante segundo de Comunicaciones de Puerto Rico D. Arturo Cabillo Matos, acerca de su mejor derecho para ascender a aspirante primero.

ALMENDROS.

En el Palmeral del Ciscarejo (Gador) propiedad de D. Francisco Trujillo, se venden los injertos de gran altura a dos reales y sin injertar á real.

BOTICA CENTRAL

DE
don José Pérez Lopez.

Preparaciones galénicas. Productos farmacéuticos. Aguas minerales Específicos. Aparatos, etc.

SERVICIO ESMERADO Y ECONÓMICO.

15 —REAL— 15

Almería.

GACETILLAS

Segura Campoy.

En el momento que se tuvo noticias en Cuevas del Alcorso á general del bravo militar D. Enrique Segura, se organizó una manifestación en su honor, que recorrió las principales calles con la banda de música, dando vivas á dicho general, al Ejército y á Cuba española.

La manifestación llegó á la casa donde tan insignie militar y después de felicitar á sus tres

nuel Garrido Alonso, que se hallaban reclamados por el Alcalde de aquella villa.

Tambien ha sido detenido, en término de Lugar, el vecino de aquel pueblo Roque Gallardo Liria, acusado del delito de hurto.

Suspensión.

Desde hace varios días, se halla suspendido de empleo y sueldo, el Depositario de esta Delegación de Hacienda, señor Páramo, habiendo sido nombrado en su lugar, provisionalmente, D. Julio Correa.

Cabildo Municipal.

Bajo la presidencia del Alcalde interino Sr. López Sánchez, celebró sesión ayer tarde el Ayuntamiento, asistiendo los Sres. Verdejo, Vives, Laynez (don Francisco), Cassinello (D. Joaquín), Manzano Iñaki, Bañón y Grisolia.

Fué leída y aprobada el acta de la anterior sesión.

El Sr. Verdejo, hizo una aclaración respecto al acta de la última sesión extraordinaria.

Se adhirieron á lo expuesto por el Sr. Verdejo, los Sres. Laynez, Bañón y Cassinello.

Enseguida se dió cuenta del despacho ordinario en la siguiente forma:

Comunicación del Sr. Administrador de Hacienda, invitando el Ayuntamiento para hacer el padrón de cédulas.

Solicitud del vecino D. Juan Núñez, pidiendo se conceda una subvención á una mujer que ha dado á luz dos gemelos y se encuentra sin recursos.

Al terminar de dar lectura á la anterior solicitud, levantó la sesión el Presidente, casi por sorpresa y cuando tenían propósito de hacer varios ruegos algunos concejales.

Estos protestaron del acto realizado por el Sr. López Sánchez, diciendo el Sr. Laynez que levantar la sesión intempestivamente, era imprudente y puso que se ocupaba.

El Sr. Bañón manifestó que anunciaría un voto de censura á este que anuncia la sesión inmediata al Alcalde para las manifestaciones.

Laynez y sus concejales de los señores Cejas, Serrano, Lúa, se adhirieron los con-

chos, comentándose mucho por estos y por el público, el haber levantado la sesión tan pronto y cuando nadie lo esperaba.

La mayoría decía que era miedo.... políticamente hablando.

EL MANICOMIO.

A continuación es la nota de las cantidades recaudadas y que han sido ingresadas en la cuenta abierta en el Banco de España.

PESETAS.

Suma anterior.....	45.600
Dña Matilde Cervantes, viuda de Valero.....	125
Don Antonio Serrano.....	50
José Sáez Martínez.....	25
Eduardo Verdejo.....	60
Total.....	45.860

También han ingresado:
Ayuntamiento de Purchena..... 500
de Serón..... 500

Total general..... 46.860

Almería 11 de Enero de 1897.

Concierto de guitarra.

Como oportunamente anunciamos, anteayer dio en la Cámara Agrícola un concierto el célebre profesor de guitarra D. Rafael Torí, el cual tocó en dicho difícil instrumento, varias piezas que le valieron muchos aplausos por la distinguida concurrencia que asistió á la velada.

Esta se pasó sgradablemente.

Buen viaje.

Ayer salió para Granada y Madrid, en busca de remedio á su enfermedad, el hijo de nuestro particular amigo don José Rodríguez Calvache, D. José Rodríguez Burgos, acompañado de su señor hermano D. Alfredo y de su cuñado el médico D. José Ibáñez Salmerón.

Línea inutilizada.

El fuerte viento que ha reinado en estos últimos días, ha causado grandes desperfectos en la línea telegráfica de Granada á Almería entre Fíñana y Gergeti.

Venta.

Se venden cuatro casas pequeñas, encavadas en la calle del Hoguero.

Darán razón en la misma calle, número 26.

MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS DE SÁNDALO, mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Recomendamos el verdadero Hierro Bravas, adoptado en los Hospitales de París y que prescriben los médicos, contra la Anemia, Cirosis y Debilidad; dando á la piel del bello sexo Za el sonrojo y atroficiando que tanto se desa. Es el mejor de todos los tónicos y reconstituyentes. No produce estreñimiento, ni diarrea, teniendo además la superioridad sobre todos los ferruginosos de no fatigar nunca el estómago.

Sección recreativa.

Casos y cosas.

Un candidato ministerial recorre los pueblos de su distrito. En uno de ellos el alcalde le obsequió expléndidamente con banquetes, serenatas, carreras de burros y otros excesos.

— Pero hombre — le pregunta el futuro diputado — ¿de donde va usted á sacar dinero para estos desplazamientos?

— Bah, no se apure usted. Lo cargaré en la partida de «animales dañinos».

Ricardo, que tiene fama de valiente, encontró ayer á un amigo, el cual le dijo:

— Anoche estuvo don Hipólito hablando mal de ti en el café y te calificó de canalla.

— Pues ehoremosmo voy á pedirle una satisfacción.

Al día siguiente el amigo vuelve á encontrar á Ricardo.

— ¿Viste á Hipólito? — le pregunta.

— Sí, y me ha vengado.

— Le abofeteaste?

— No le pedí veinte duros y me los dió.

Sección marítima.

Nota de los buques entrados y despachados desde el 12 al 10 de la tarde hasta la hora del 11.

ENTRADOS.

Vapor «Cabo Palos», de 1697 tns., con mercancías y 3 pasajeros de Cartagena,

DESPACHADOS

Vapor «Cabo Palos», de 1697 tns., con carga para Málaga.

Naranjos y plantas

El floricultor Antonio Álvarez ha trasladado su depósito de plantas á los jardines del Teatro de Novedades, donde tiene á la venta una gran colección de plantas de salón y jardín. También tiene los bonitos fénix canarios, latanias, chamerops, kentias, arancarias y magnolias y todo lo concerniente al ramo de jardinería.

También he recibido un buen surtido de naranjos, limoneros y limones de una exquisita calidad.

Construcción de jardines, ramos y coronas. Surtido completo en semillas y clavetas.

Teatro Novedades, Almería.

Ganga.

En la fábrica de Muley situada en el Quemadero, se realizan al contado doscientos mil ladrillos de cada clase y cien mil losas á los precios siguientes: 1.000 ladrillos delgados, 55 reales. 1.000 id. mahones, 65 id. 1.000 gordos, 85 id. 1.000 losas, 130 id. Visitar la fábrica.

TELEGRAMAS.

De nuestro servicio especial

(RETRASADOS)

Desertores — Polavieja y los voluntarios — Cañonero sobre Cavite.

Madrid 10, 9 n.

Según telegramas que se reciben de Manila, sesenta soldados del disciplinario han desertado.

Los desertores que quisieron corromper á sus demás compañeros para hacer más numerosa la partida, atacaron á Milagros y Nuevo Bataan, que se defendieron con tesón.

Autorizado por el Gobierno para formar los batallones de voluntarios entre los indígenas de Filipinas, como medio más económico para reclutar tropas y aprovechando también la ferocidad de los nuevos soldados por el odio de razas, el general Polavieja quiere revestir estos actos de gran solemnidad, para darle gran resonancia á la formación de estos batallones constituyendo á alentar á los voluntarios.

Al efecto el Sr. Arzobispo de Manila y el capitán general del Archipiélago, presidió en Pasanga el acto de la jura de los voluntarios á la bandera de España.

Comienzan los preparativos para el ataque á Cavite que será

definitivo cuando lleguen los nuevos refuerzos. Ha comenzado ya a cañonearse lentamente á las posiciones enemigas de Cavite.

La noticia en Filipinas y en la Península ha producido excelente efecto y está unida á las pruebas de discusión y energía de Polavieja que hacen renacer la confianza de que en plazo breve termine la insurrección.

Sherman Secretario — Futuro empréstito.

(A las 9:55 n.)

Entre los despachos que transmiten los correspondientes de Nueva York, se ha recibido uno que viene a confirmar una noticia que estos días ha circulado.

Refiriéndose á propósitos de Mac Kinley, el futuro Presidente de los Estados Unidos, se dice que acaeció figura en el Ministerio que forme y como Secretario de Estado Mr. Sherman.

Como este cargo es el que tiene más relación con las potencias y con España y Sherman es persona muy afecta á los separatistas, se teme, que de confirmarse en Marzo próximo la noticia, varíe por completo nuestra política con los Estados Unidos.

El ministro de Hacienda señor Navarro Reverte, estudia las bases para la contratación de un nuevo empréstito.

Como no es prudente acudir otra vez y en tan corto plazo, al crédito nacional, el empréstito se hará con el extranjero ó por lo menos bajo esas bases gira el estudio que ahora hace el ministro de Hacienda.

¿Se rinde Máximo?

(A las 10 n.)

Las noticias dadas desde hace muchos días por la prensa ministerial de que pensaba presentarse a suceder a Máximo Gómez y los suyos por no poder resistir por más tiempo el empuje de nuestras tropas y estar los rebeldes desmorillados y sin jefes y á la que tan poco crédito se ha dado en esta Corte por la prensa independiente, vuelven ahora á circular de nuevo bajo otra frase y con la garantía de nuestro Ministro en Washington.

Según los telegramas oficiales, Mr. Dupuy de Lome confirma la noticia, asegurando que en Washington han circulado insistentes rumores de la presentación á nuestras tropas de Máximo Gómez.

Se fundan estos en que el generalísimo ha escrito una carta á la Junta revolucionaria de New York, pidiéndole nuevos auxilios para poder sostener el empuje de nuestras tropas y contener las frecuentes deserciones de sus huestes.

Si la Junta lo hace así — dice Máximo — tendré que rendirme.

Aunque no son bastantes estas nuevas para llevar la confianza á todos los ánimos, mucho influye que el rumor venga autorizado por nuestro Ministro, para que unido á la campaña que ahora hacen nuestras tropas, sea posible esperar en plazo más o menos corto que se lleve á cabo esta presentación.

De la mañana.

Lotería Nacional.

Madrid 11, 10 m.

En el sorteo de la Lotería Nacional, verificado hoy, han resultado premiados los números siguientes:

Premio mayor, con 250.000 pesetas, número

1.026,

en Línea de la Concepción.

Segundo premio, con 125.000

pesetas, número

2.280,

Tercer premio, con 60.000

pesetas, número

1.789,

Con 20.000 pesetas,

19.582 y 10.052.

Con 12.000 pesetas,

12.636. 10.390, 2.271 y 7.397.

Con 6.000 pesetas,

11.044, 14.752. 4.275 15.700, 2.679,

4.838 y 4.181.

Además corresponden 99 aproximaciones de 500 pesetas cada

una para la centena de los tres premios mayores; dos idem de 6000 para los números anterior

y posterior del primer premio;

dos idem de 4.000 para los del segundo, y dos idem de 3.250

para los del tercero.

Pasquines.

(A las 11 m.)

Este mañana han aparecido

Propósitos del general Polavieja.—Buenas noticias.

(A las 9 n.)

Telegrafian de Manila que el

general Polavieja se propone atacar á Cavite, Calambá y Binar, en breve. Dicho general se ha relacionado con los municionadores de los conventos, estando preparando hospitales, formándose parques de ingenieros y organizándose brigadas de obreros.

Polavieja revistarán además los veinte regimientos de artillería y caballería, ordenando que oficiales europeos manden los batallones de voluntarios indígenas.

Los que se distingan de estos y se utilicen, recibirán terrenos exentos de impuestos.

Regreso á la Península

(A las 10 n.)

El Sr. Azpetegui salió de Cuba para la Península, siendo despedido por el general Weyler, varias autoridades y un numeroso público.

</

DE MARTES A MARTES.

Martes 12 de Enero 1897

SUMARIO.

ALMERIA, por *Masalegre*.—CANTARES, por *F. Villaspesa Martín*.—*ESPERAL* por *F. Rodríguez Marín*.—A UN YANKEE, por *Rafael Solís*.—VOZ DE ULTRATUMBA, por *Hugues Le Roux*.

ALMERIA.

Si Weyler se iba ó no, si el Gobierno imperante tomaba el mismo camino ó se quedaba en casa; sobre estos temas transcurrió la semana para los políticos, esperando una solución, que quedó pendiente como va quedando en todos los conflictos que de poco tiempo á esta parte se presentan.

Recibimos un telegrama, mensajero de violentas tempestades y se apodera de nosotros la ansiedad, esperando al dia siguiente que los ríos se salgan de madre y nos encontramos chasqueados, porque la alarmante nube que se anuncia quedó deshecha, no por el influjo de un rayo poderoso de sol, sino por su misma éntrica fuerza evocativa, cuando no por la acción del tiempo.

Los que desean y viven de emociones no están muy contentos, con esta nueva forma de saldar las cuentas, pues ellos quieran que los presagios ora tristes, ora felices, no se devanecieran como las vanas y huecas pompas de jabón, cuya efímera vida concluye el mismo aire que las forma.

Pero más vale así, porque no están los intereses de la patria para sufrir mayores calamidades de las que viene padeciendo.

Si hubiera en Almería algún desocupado con aficiones á las estadísticas, podríamos saber cuando reintegraban los almerienses al Tesoro los tres millones de pesetas que la lotería distribuyó en esta capital en las pasadas Navidades, pues la afición á jugar se ha despertado hasta el extremo de agotarse á poco de llegar todos los billetes que el Gobierno envía en cada extracción.

Para la de ayer no había billetes desde hace unos cuantos días y ya se han repartido muchos de los que pertenecen á las próximas jugadas.

Se crean muchos incautos que por haber la fortuna favorecido una vez á Almería, siempre vamos á obtener buenos premios, cuando la suerte es bien voluble y cuanto más se busca más nos vuelve las espaldas.

Solo se conseguirá con esta medida afición por el juego que la riqueza que se nos entró por las puertas, salga más pronto de lo que conviniera.

Llevamos ya pasada la mayor y peor parte de las estaciones de los fríos y del mal tiempo, y de aquí en adelante los días aumentan su luz y las noches disminuyen sus sombras. Conforme es muy triste asistir á la paulatina agonía de la Naturaleza, es muy alegre y hermoso presenciar su resurrección, viendo como dia tras dia el sol se muestra más tiempo en nuestro firmamento y con su creciente y vivificante calor va sacudiendo su pereza á la sábia que quedó estacionada en los fríos troncos y en las nuevas ramas de los árboles y de todas las plantas, para que al llegar la Primavera vengan en tiernos brotes á la vida de exuberancia y lozanía.

Estas son las únicas distracciones de Almería, porque excepto

contemplar las maravillas de la creación en sus imponentes manifestaciones, como sucede á los espíritus cultos en las aldeas, la vida no puede transcurrir en esta capital más monótona.

Deben de ser todos los almerienses millonarios—nos decía há poco un escéptico señor que visitaba por vez primera Almería—á quién no tiene Vd. aunque quisiera, en que gastar el dinero que sobra de estender á las necesarias y diarias obligaciones; es lástima que un país tan bonito no tuviera mayor animación, no vendrá ninguna compañía á acuñar en el teatro?

Ni quiera Dios que venga—le dijimos.—Déjese ver si nuestro público siente hambre de cultas distracciones para que las empresas teatrales no lleven tantos vapalos.

Masalegre.

Cantares.

Mis cantares á las olas de la mar son semejantes, en monótonos, en raudos y en que siempre están quejándose.

Te adornas con flores, y yo no comprendo como no se marchitan, estando cerca de tu pecho.

Mi corazón un día te di gozoso, corazón que en tus manos hiciste polvo. Mas tén presente que si que con hierro mata á hierro muere.

Ningún recuerdo ha quedado de nuestro inmenso cariño, pues hasta se secó el árbol en cuya sombra nos vimos.

Francisco Villaspesa Martín.

Espera!

No, no quedaba otro remedio. Harto había vacilado hasta entonces. Era pródigo romper lo que no se podía desatar.

Escribió febrilmente. Ordenó sus cuentas: «Cuatro y cinco, once... Tres por ocho, cuarenta y ocho...» Quién pide exactitudes aritméticas á un deseo perdido? Allí quedaba todo... Que se arreglaran como pudieran... En desatado. No podía ya con la carga de sus sinsabores... Harto agobiado había vivido bajo su peso.

Escríbela, escribía. Sonó ruido levemente en la habitación inmediata y sobrecogióse, como ladrón que teme ser sorprendido. Ocultó el papel y volvió el demudado rostro... ¡No era nadie! Un suspiro del niño, que dormía tranquilamente.

Firmó. «Aquél suspiró...» Entró y con cuidado las puertas de la veranda y penetró en el gabinete indecisa claridad. Ya era hora! Quiso ver, quería besar al niño y hacia la cuna dirigió los vigilantes pasos. Detuvose y apoyó en la mano izquierda la frente. «No, no,» murmuró. Y después de convencerse de que llevaba en el bolsillo la pistola, cruzó en silencio el corredor, bajó la escalera y salió á la calle. Anduvo, anduvo, y se halló en el campo.

Apuntaba el sol de una mañana de Febrero. Cantaba suavemente los pájaros en las desnudas ramas de los árboles y en las pitas de los valados. Los campeones, en cuadrillas, dirigíanse hacia sus tajos, a pie, charlando con reposo: era el tiempo de la esparza. Dejaron atrás nuestro hombre. Quería estar solo. «Más lejos» pensaba, y seguía á buen andar, con paso firme y con ánimo resuelto.

Salió del camino; cruzó por unos sembrados; internóse en un valle. Un arroyo desembocó por un fondo con suave murmullo. Limpio y clara el agua, iba como jugando sobre las piedrecitas de su cauce. El sol brillaba en cada una de las leves ondas. Parecía contemplarlas. Así, como aquella agua mansa, había corrido, riéndose y sin prisas, los ya lejanos años de su juventud. Inclinóse y bebió avidamente en el bueco de la mano. Era lo último que quería de la madre Naturaleza. Lo último no: besó la tierra; besó las hierbas del prado. Enternecida. Dijo cuenta de ello y se incorporó bruscamente.

Estaba solo, así había de ser. Empuñó resueltamente la pistola y levantó la llave. Zumbaron los oídos y una nube ne-

gra cubrió sus ojos. Levantó el brazo y...

—¡Esperal! gritó en aquel momento una voz argentina. Miró estupefacto. Por la altura asomaban dos niños, corriendo el uno tras del otro, descalzos medio cubiertos, con unas ropillas blancas y azules. Perseguíanse riendo: jugaban, parecían dos mariposas.

Pensó el suicida en su hijo. ¡Cómo se parecía á su voz aquella que le había exhortado á esperar! Lloró y sus lágrimas cayeron sobre su corazón como rocío del cielo.

Siguió á los muchachos hasta su casa. Allí estaban los padres. ¡Qué pobres, pero qué felices eran! Conversó con ellos.

—Tenemos dos grandes caudales—decían:—el día y la noche; el uno para el trabajo; para descanso la otra. Estamos alegres, porque confiamos en la misericordia de Dios. Cuando nos sucede alguna desgracia, esperamos con paciencia: detrás del mal tiempo viene el bueno. Dios mejora sus horas. El vivir es, por sí solo, una gran alegría. Oiga V., si no, como cantan los pajarillos del campo y no tienen casa ni hogar.

Avergonzado escuchó el visitante estas saludables máximas; vació su bolígrafo en las manos de aquellos pobres tan ricos (que sólo es rico el que se contenta con lo que tiene) y corrió, corrió á su casa.

Al llegar, se despertaba el niño. Lo sacó de la cuna. Comiérselo á besos.

—Papá, he soñado—dijo.—Tu corriente por el campo; yo iba llorando detrás. Yo te decía:

—Espera... —Oh esperanza Tú eres el mayor bien de la vida!

Francisco Rodriguez Marín.

A UN YANKEE.

Mensaje de los de á folio que envía una señorita muy graciosa y muy bonita á un ganso de Capitolio.

—Jaime: Sabes que te quiero, mejor dicho que te adoro, y que ni por todo el oro que existe en el mundo entero,

hubiera tu amor de jado, porque desde que te vi, pendiente tuve de ti el alma que Dios me ha dado;

pero ¡ay! Jaime de mi vida, Jaime de mi corazón, me encuentro en la presión de darte la despedida.

Aquello fué un devaneo, que aunque tarde, he comprendido. ¡Nuestro amor ha concluido jefes yankees... y no te crees!

Me lo dice el corazón y en vano será que ruesgas tú, Jaime no me lo niegues, tienes algo de Cullón.

Cuando te empecé á querer mi ilusión era completa, te admiré en la bicicleta por tu modo de..., correr,

Llegaste á mí enamorado, y «¡ay, qué cara!» me dijiste, lo cual que me sorprendiste por el defecto endiablado

que hay en tu pronunciación de convertir la cerce en «cerce»... Te acuerdas que me enfadé cuando escuché tu expresión

Y que mi madre, nerviosa, cuando oyó aquell «cerce» dijo: «Que está usted, diciendo, hijo, lo que es que alguna cosa?

Enamorado de tí, después ya lo sabes, yo nunca te he dicho que no, a todo te dije que si;

en mi casa te he admitido, á mi mesa te has sentado... ¡por tí nos hemos quedado muchos días sin cocido!

Pero hoy, aunque á Balcebú me entregue, te he de olvidar; yo no me puedo casar con un hombre como tú.

Por mudar de condición, claro es que casarme quiero; pero al buscar compañero no limitaré á San Antón.

Sé que te va á contrariar lo que acabo de decir, y sé que vas á... gruñir sin poderlo remediar.

—¿Qué te sacrificarias por mi amor? ¡Pobre de tí! Déjate de tonterías y ve á tu tierra, que allí ¡hay muchas saúchicherias!

Por la copia.
RAFAEL SOLÍS.

—Ah, pícaro Gallois! (el segundo se apellidaba así) ¡habrás ocultado en tu camarote alguna embarazada que en estos momentos está dando á luz!

—Gallois no tuvo tiempo para celebrar mi ocurrencia: el grito angustioso volvió á oírse.

—De muy buena gana hubiera bajado para aclarar aquel misterio; pero esta pueril curiosidad era impropia de mi cargo y me limité á decir al segundo:

—¿Qué te pasa, hombre? Juraría que te tiembla la barbillilla... Baja á los camarotes y ven luego á decirme lo que ocurre.

Así lo hizo con algún recelo. Pocos segundos después la voz sonó mas fuerte que antes, semejando el grito de espanto de una persona de pronto acometida y herida mortalmente. Confieso con rubor que se me pusieron los pelos de punta.

—Gallos reapareció; estaba muy pálido y me dijo con voz alterada:

——Ha oido V.?

——Sí; no estoy sordo, á Dios gracias.

——Pues... ese grito ha sido lanzado dentro de mi camarote... no me cabe duda... fué en el momento en que yo empujaba la puerta...

——Bien; y quién hay allí?

——Nadie. He entrado y... ¡madiel... No había mas novedad que el desorden de algunos papeles, desparramados sin duda por una ráfaga de viento.

——Vamos allá—dijo—no pudiendo contener mi asombro.

——Cuando bajamos la escalera, debí de quedarme tan pálido como Gallois: un escalofrío recorrió todo mi cuerpo al oír una vez mas el grito de angustia, pero muy debilitado, como el graznido de una gaviota que se aleja velozmente.

——El segundo y yo entramos en su camarote. No había señales de que alguien se hubiera escondido allí.

——Como se trataba de un caso extraordinario, me ereí obligado á consignar una nota en el cuaderno de bitácora que, como V. sabe es el registro oficial de todo cuanto ocurre durante la navegación. Gallois puso su firma al lado de la mía.

——Se habló del maravilloso suceso al dia siguiente y todos los demás días hasta nuestra llegada á Nueva Orleans. Invertimos una semana en operaciones de descarga y carga y volvimos á Francia. Fue un mal viaje el de regreso á causa de los temporales.

——Cuando pasábamos por delante del semáforo del Havre, Gallois, que miraba á tierra á favor del anteojos, dijo así:

——Mis padres están en el muelle... mi mujer no está.

——Se habrá quedado en casa—contesté.

——Y él exclamó apresuradamente, con voz emocionada:

——Mis padres están vestidos de luto. Gallois estaba viudo, señor doctor. Una desgracia muy grande porque adoraba á la mujer con quien se casó tres años antes, y era adorado por ella.

——Y el recuerdo de esa desgracia me obliga á escribir á V. Al desembarcar supe que la esposa del segundo había muerto precisamente el dia en que él y yo oímos los gritos angustiosos. Por si la comprobación de la exactitud de estos datos puede serle de alguna utilidad invité a V. á que examine mi cuaderno de bitácora y la partida de defunción de la mujer de mi segundo. Y con tal motivo le saluda, etc., etc.

El doctor Ephyre calló y me miró fijamente. En su mirada lei que estaba satisfecho del interés vivísimo con que yo había oido su narración. Me apresuré a preguntarle:

——Y llegó V. á comprobar la certeza de aquellos informes?

——Los informes—contestó el sábio—eran exactos, excepción hecha de un solo punto. El cuaderno de bitácora decía: «Hoy siete de Agosto, a las tantas grados de latitud y tantos de longitud, á tal hora, tantos minutos y tantos segundos del meridiano de tal, navegando con tal rumbo y brisa del sudeste, oímos gritos de angustia, al parecer lanzados por una mujer...». Pues bien: según el registro de defunciones, la esposa de Gallois falleció un dia antes, ó sea el seis de Agosto, á las siete de la tarde.

——Entonces—replicé—admito que el alma de aquella infeliz pudiera estar vagando por el espacio, sobre las aguas del mar, durante veinticuatro horas, hasta que encontró al ser amado de quien quería despedirse?

El doctor Ephyre, dejando asomar á sus labios leve sonrisa, y alzando la mano en señal de protesta contra las conclusiones prematuras, dijo así:

——Me limito á consignar hechos comprobados. Eso es lo único que puedo manifestar á V.

Hugues Le Roux.

(Prohibida la reproducción).

OLD BRANDY.

El mejor y más apreciado de todos los consumidores de buen gusto.

El que más fama y nombre ha alcanzado en España y en varias Exposiciones del extranjero por su bondad y especial bouquet.

GRANDES DESTILERÍAS Á VAPOR.**SISTEMA CHARENTAIS**

COGNAC PURO 
Jimenez & Lamothe
MÁLAGA & MANZANARES.

Proveedores de Real Casa

PECTORAL DE CEREZA
del Dr. AYER

Para Resfriados, Toses, Gripe, y Mal de Garganta.



Alivia la tos más afectiva, pálida la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonares a que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PRIMER PREMIO EN LAS

Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

No más resfriatismo.

En el balneario de El Rocio, se dan baños de 8 a 12 de la mañana, de agua de mar templada. Consultar con el Doctor.

CHOCOLATES Y CAFÉS

DE

LA COMPAÑIA COLONIAL.

Tapioca, —Tés.—37 recompensas industriales.

Depósito general: Mayor 18 y 20. Sucursal: Montera 8, Madrid.

2 GLORIETAS DE PEDRO?**ALMERÍA**LIBRERIA SUCURSAL
de la Viuda de Hernando y C.

En piel de Australia, Rusia, Marfil y Concha, se ha recibido un magnífico surtido de Devocionarios, alta novedad que han de la mar la atención por su elegancia y baratura, y satisfacer el mas de licado gusto.

Estuches con Devocionario, Ta getero y libro de memorias, precios para regalo.

Obras de texto para Universidades, Institutos, Seminarios, Escuelas Normales y de instrucción primaria.

Misales romanos, Breviarios Diurnos y Semaneros. Material completo de Escuelas y Academias de Dibujo.

Suscripción permanente a los programas contestados que para las oposiciones a Escuelas de ambos sexos está editando la casa de Hernando, á todas las obras de la Biblioteca Jurídica de la casa de Góngora y al Armario del comercio de esta provincia.

Se realizan cuatro millones de sobres, en colores, papel pergamino, clase extra, desde tres á cinco pesetas millar. Papel fino de siglo en lujosas cajas, sobres de todas las clases y esquinas mortuorias.

Últimos adelantos en objetos de escritorio, lápices de capricho y porta plumas con fotografía.

Tarjetas de lujo, de felicitación, premios y registros para Devocionarios, en marfil, seda, goma y cartulina, medallas, rosarios y oleografías.

Papel de seda y cartulinas de todas las clases y colores y materiales completo para encuadernaciones.

TODO A PRECIOS EXTRAORDINARIAMENTE ECONÓMICO

2 — Glorieta de San Pedro — 2

LA GRESHAM

Compañía inglesa de seguros sobre la vida.

(The Gresham Life Assurance Society Ltd.)

FUNDADA EN LONDRES EN 1846 Y establecida legalmente en España desde 1883

Activo en 31 de Diciembre de 1895. Ptas. 147.562.080
 Ingresos 1895 por primas, rentas, intereses, etc. 27.120.587
 Cantidad pagadas á tenedores de Pólizas. 321.644.530

Pólizas indisputables**Beneficios capitalizados****Primas muy moderadas**

Con la participación en el 90 por 100 de los beneficios, los Asegurados en esta Compañía gozan de todas las ventajas que les podría ofrecer una Sociedad mutua sin estar sujetos á sus responsabilidades.

La Gresham tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus asegurados en España.

DIRECCIÓN DE LA SUCURSAL DE ESPAÑA: calle Alcalá, 23. -MADRID

Directores: Sres. D. José Alguer y D. G. E. Dunn.

OFICINAS EN { Barcelona, Rambla del Centro 6 y Málaga, Marqués de Larios, 4.

Delegado en Almería: D. Trinidad Jiménez, Calderón 6.

Se recomienda por todas las eminentias médicas

LA EMULSION MARFIL
AL GUAYACOL

como un medicamento heróico para la curación de los catarros bronquiales, toses rebeldes y tisis pulmonar á los niños.

Reporta grandes beneficios, conteniendo el periodo de la dentición y hace desaparecer el rachitismo y escrofulismo dando á la sangre los glóbulos rojos que necesitan y nutre el sistema óseo.

Pídase siempre la EMULSION MARFIL AL GUAYACOL.
 De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

Depósito Central: Gonzalez Marfil. Málaga.

OLD BRANDY

El más agradable al paladar es higiénico y conveniente.

Certificado por las principales eminentias médicas.

Pedirlo en todos los principales establecimientos y á su Representante general en Almería y su provincia D. Juan Martínez Lucas Real, 55.

**Carabinas Colt relámpago.**

Entre las armas de repetición que hasta hoy más se han generalizado su uso en defensa y tiro al blanco, es indudable que figura en primera línea la que aparece en el grabado que encabeza estas líneas.

La carabina Colt, por la rapidez con que se verifica la carga y descarga, mereció le diera un jurado competente el dictado de relámpago. Su forma elegante, su precisión extraordinaria, sus alcances y la sencillez del mecanismo, pues basta un ligero vaivén ejecutado con la mano izquierda para que automáticamente se monte el percutor, lance la cápsula vacía y coloque otra cargada en el cañón, hace que se la prefiera á todas las armas de repetición conocidas para el uso particular.

Tanto de esta arma como de los célebres revólver Smit, se hacen desdichadas imitaciones que no solo por lo inseguro del tiro sino que por el verdadero peligro que se expone la persona que las usa deben huir los aficionados y antes de adquirirlas cerciorarse en primer término de la verdadera procedencia norteamericana que debe ser, por más que moleste confesarlo.

Sebastián López.**RELOJERÍA DE FERRER Y FONT,**
calle de las Tiendas número 6.

(40 AÑOS DE EXISTENCIA).

Se acaba de recibir en esta antigua y acreditada Relojería un completo surtido de relojes de pared y despertadores, relojes de bolsillo, de níquel y acero, riscopf de primera, garantizando su buena marcha por uno ó dos años, á todos económicos.

Se siguen haciendo como clase de composturas, por difíciles que sean garantizadas, la presente tiene acreditada hace cuarenta años

Optica francesa.

Tiendas 2.—Almería.

Surtido completo en anteojos de larga vista; idem para campo y marina; idem para teatro, de todas clases, microscopios sencillos; idem compuestos para ver la trichina y la filoxera otros insectos y objetos microscópicos, para reconocer la moneda y minerales; para la botánica, Barómetros metálicos y Ameroides; de bolsillo para medir alturas, con brújula y termómetro. Pantómetras completas y modernas; id. sencillas con brújula y sin ella; cartabones con y sin brújula; cadenas de Agrimensor de 10 y 20 metros; decámetros, cinta de acero, á 10 pesetas uno. Cintas metálicas inglesas, de clase especial superior, de 10 15, 20 25 y 30 metros id. en cajas de metal, clases regulares, de 10, 20, 25 y 30 id. Brújulas nivelantes; id. filadas; idem gráfométricas; niveles de aire de muchos precios; id. de rectificación y regulados; id. de cubeta llamado Lenoir; id. de agua en latón y cobre, á 11, 22, 50, y 45 pesetas uno. Gran surtido de brújulas mineras geológicas; id. con pinchos y otras muy bonitas, de la forma de un reloj de bolsillo. Lentes de mano de mucho aumento, de distintos precios. Tint chino en barritas y desleida, clase superior á inferior. Pastillas de colores. Estuches de matemáticas en ojos de madera id. de cartera. Juegos de plantillas Reglas de varios largos graduadas y sin graduar; quadrantes; reglas de cálculos; id. de curvas dobles y triples decimales y de 6 escalas en una. Estereoscopos y vistas; linternas mágicas; tiralíneas, bigoteras, platillos. Metros de madera, ballena, hueso y marfil. Compases de madera y de cobre; id. de reducción.

Mapas geográficos y atlas de 28 páginas. Miras parlantes y de tabilla. Pezalíos, vinos, mostos, lejas, vinagres, leche. Densímetros, Alcohómetros de Gay Lussac y Cartier; azúcares, ácidos y otros muchos. Especial surtido de plumas de aves. Lápices, portálápices, portaplumas. Pinosles para aguada. Gafas y quevedos de todas clases para vista cansadas, miopes, vistas retraidas y catarras operadas. Idem para las vista más delicadas enfermas. Armas de todas clases en oro, de 9, 12, 14 y 18 quilates. Plata sobre dorada, níquel, acero, concha

y búfalo. Aparatos eléctricos. Se gradúan las vistas con el graduador y se hacen las composturas de óptica.

Entrada Berdot Jard.

A los agricultores.

Los guanos ó abonos minerales de la Compañía Agrícola y Salinera de Fuente Piedra, produce admirables resultados en toda clase de cosechas, cereales, caña de azúcar, viñas, huertas y frutales.

Ocho años de continuos éxitos. Medallas de oro y diplomas de honor en cuantas Exposiciones Universales y regionales tomaron parte.

Doña Carmen Aguilar, profesora en la construcción de fajas medicinales para señoras, con motivo de enfermedades de la matriz, exceso de abdomen, vientres descolgados y abortos, autorizada por los facultativos de esta ciudad y los de Sevilla.

Se construyen desde dos duros en adelante con la mayor perfección. Habita calle de Seneca, número 1.

LA ELEGANCIA

JUANA NAVARRO
Corsés á medida sin competencia.

FAJAS HIGIÉNICAS.

Umbilicales, matriz, sobreparto y para reducción del vientre, quebraduras deingle y ombligo, hechaz á medida. Últimos adelantos. Especialidad en corsés de cuero para torceduras del espínazo y toda clase de aparatos para quebraduras.

RICARDOS 3. (perdones de San Pedro)

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.